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奋进新时代 明天更豪迈
——读者寄语 2019

2019 年是新中国成立 70 周年，是全面建成小康社会关键之
年，我们对2019年充满期待，尤其期待2019年中国经济平稳健康
发展。

期待中国质量成为世界骄傲。中国经济发展已进入高质量发展
阶段，新技术、新模式、新业态快速发展，中国质量正大幅度提
升。期待2019年中国经济高质量发展再上新台阶，中国质量享誉
世界。

期待中国市场繁花似锦。当前，我国市场规模位居世界前列。
期待2019年我国市场规模更大，潜力更大。加快教育、养老、医
疗、文化、旅游等服务业发展，加大制造业技术改造和设备更新，
加快5G商用步伐，加强人工智能、工业互联网、物联网等新型基
础设施建设，加大城际交通、物流、市政基础设施等投资力度，等
等，中国市场必然更加生机勃勃，充满活力。

期待乡村振兴开花结果。作为一个曾多年生活在农村的人，我
对这几年乡村的经济发展很有感触，路面硬化，燃气接通，环境整
洁，经济繁荣。期待在2019年，有关乡村振兴举措在农村更多开
花结果，让广大农民享受到更多改革发展红利。

期待市场竞争更加公平。随着改革开放日益深入，中国经济发
展朝气蓬勃，期待2019年我国市场竞争更加公平。要在党中央集
中统一领导下，深化四梁八柱性质的改革，以增强微观主体活力为
重点，推动相关改革走深走实，让市场经济秩序更加和谐，竞争更
加公平，爆发出更加磅礴的发展活力。

期待“小地方”发展更快。这些年，北上深广一线城市和一些
准一线城市发展很快，一些“小地方”的经济虽然也发展了，但速
度还不够快。促进区域协调发展是国家的大政方针，期待新一年我
们县等一些“小地方”发展得更快更好，让广大百姓享受到更多发
展成果。

我从上世纪80年代初开始学习写新闻。退休后，我被江苏省
南通市总工会返聘，在工资集体协商专家组工作。因为工作关系，
我一直对民营企业的发展比较关注。在新的一年里，我准备做好以
下两件事。

一是了解民营企业存在的困难和呼声。当前，我国经济正由高
速增长转向高质量发展阶段，为民营企业发展打开了巨大的市场空
间。但是，民营企业在经营管理水平、人才技术和融资等方面的问
题仍十分突出。有一些民营企业家朋友经常向我诉说苦恼、表达诉
求。对于他们的所思所想，我将及时撰写报道和言论，尽自己的力
量帮助解决民营企业发展面临的一些困难。

二是推动民营企业深入开展工资集体协商，促进企业形成和谐
的劳动关系。工资是职工生活的基本来源，关系到职工和企业的切
身利益，影响到民生改善和社会和谐稳定。从我了解的情况看，在
一些民营企业，工资集体协商不会谈、不敢谈的现象仍然没有消
除。目前，我国经济下行压力有所加大，民营企业职工利益受损的
情况可能会增多，这就可能造成劳资矛盾激化，最终影响企业顺利
运行，增加社会矛盾。

新的一年，我要沉下心来，深入到各县（市）区民营企业中开
展调研，撰写出有一定质量的调研报告，分析民营企业发展存在的
突出问题，提出操作性强的对策建议。同时，我还将联系相关企业
建立完善工资集体协商和正常增长机制，为促进民营企业发展和维
护广大职工利益贡献自己的力量。

我生于农村，长于农村，长大后的工作又与农村密切相
关。2019年我最期待乡村振兴战略取得新进展，进一步增强
村民的获得感、幸福感、安全感。

截至目前，中央着眼全国，为实施乡村振兴工作定了“调”、
谋了“局”，明确指出实施乡村振兴战略是新时代“三农”工作的
总抓手。由于省情、市情、乡情不同，扎实推进乡村振兴战略，需
要按照中央部署，紧密结合各地实际，奏出自己的乐章。现实
中，总有些地方习惯于等、靠、要，等上面的政策，等上面派
人指导工作，靠上面拿计划、给资金、定目标，向上面要人、
要钱、要办法。这显然不利于实施好乡村振兴战略。

小到乡镇村组甚至一家一户，大到省市县，乡村振兴必须有
符合各地实际的具体计划，要有自己本地的特色，最终能带领群
众走出一条适合自己的乡村振兴道路来。而且，各地的乡村振
兴规划，既要看眼前，也要顾长远，既要提高乡村振兴的速度，也
要考虑乡村振兴的质量，既让村民富起来，也让村民高兴起来。

乡村振兴是个大课题，由于历史因素和地方特点，有的农村
一给政策就能见效，有的农村给了政策也存在活力不足的现
象。新的一年，期待地方各级领导能经常到农村走一走，作一些
更有价值、更加精准的调查研究，并区别情况，有的放矢，使乡村
振兴的具体计划和政策更有针对性，更具可行性。

近些年，辽宁锦州市积极践行绿色环保理念，修建了凌河带
状公园、南山公园及多个居民区主题公园，重新修缮了辽沈战役
纪念馆。这些工程项目不仅改善了市区生态环境，更为广大市
民提供了休闲、健身、娱乐的好去处，深受市民欢迎。

2018 年初，锦州市在全市范围开展了“三城联创”专项活
动，即：创建“文明城市”“卫生城市”和“食品安全城市”。活动发
动机关干部和全体市民共同参与，致力于整治“城市牛皮癣”“车
辆乱停乱放”“私搭乱建”“市区空中蜘蛛网”“违法经营食品”等
城市病，使得市容市貌得到了明显改善，城市更加宜居。

作为一名市民，我既直接参加相关公益活动，也切身感受到
了这些变化，为生活在这座城市感到高兴。在2019 年到来之
际，愿广大中小城市能更好地搭上新科技发展的“快车”，尽快向
智慧城市、和谐城市、文明城市、幸福城市驶进，特别是要给予相
关政策支持，加强老旧城区的改造与维护，让广大市民尽情享受
城市的温馨。

2018年是我在江西省遂川县左安中学支教的第5个年头。秋
冬以来，冒着连日低温霜冻天气，我和几位同事跋山涉水，送教
上门。

其中，有因残疾行动不便的孩子，也有轻微智力障碍的孩子，
他们无法像正常孩子一样就学，但也有着对知识的渴求。缺乏与同
龄人交流的他们显得有些怯生生，但看到我们来时仍流露出开心的
笑容，会乖巧懂事地喊道：“老师……好！”

对因病致残或生活无法自理的贫困家庭学生，遂川县教体局
通过全面筛查后，根据学生的个体情况定时间、课程、责任，开
展送教上门活动，并实施“控辍保学”，确保每一个孩子都有学
习的机会。最近3年来，遂川县为2.1万名贫困学生发放教育补助
2740万元，“三定向”招录贫困学生234人。

我的学生梦灵在 2018 年 8 月份收到了吉安职业技术学院
（“三定向”师范专业） 的录取通知书。报到前，她与我聊了
近况：“爸爸在工厂很辛苦，妈妈要照顾弟弟妹妹和常年卧病
在床的奶奶。作为‘建档立卡户’读‘三定向’师范生，会免
除学费，还能早几年出来就业，缓解家里的经济压力，个人感
觉挺好的。”

一年又一年春夏秋冬，一届又一届迎来送往。我还清晰地记
得，开学第一课，他们每个人告诉我的愿望；我还清晰地记得，陪
广播站的孩子们练习、带新团员植树、和他们去敬老院给老人包饺
子……我没能给予他们太多，他们却让我明白“施比受快乐”，让
我看到了星星般的眼睛和明亮的心。

帮助一名贫困学生读书就业，就会阻断贫困的代际传递。新的
一年，希望送教上门能为更多孩子提供学习知识、了解外界、憧憬
未来的可能；更希望不久的将来，这些昔日的寒门学子能够站上讲
台，耕耘在故乡希望的田野上，帮助更多孩子用知识改变命运。那
时的我，会深深地为他们感到骄傲。

我虽然不是农民，但经常与农民接触，尤其在接触一些上了
年纪的农民时，常感到他们生活有难处，顾虑比较多。期待在新
的一年里，各方面能给老年农民更多关爱。

老年农民大多是农村留守老人，曾是农村建设的有功之
人。随着年龄增大，一些老年农民的生活面临一些困难。虽然
近些年国家为农村老年人提供了很多生活保障，但一些老年农
民积蓄少、消费能力弱，还要在儿女乃至孙辈的就业、住房、家庭等
方面费心操持，同时很多农村青年主要忙于自己的事，对老人的关
心照顾不够。加之体弱多病，不少老年农民的生活并不轻松。

老年农民是值得尊重的一个群体。新的一年，结合乡村振
兴战略的实施，各级要有针对性地考虑和研究老年农民的生活
问题，帮助他们化解养老忧虑。期待各地能把关爱老年农民作
为一项重要工作，摸清老年农民生活实际状况，推出实效性更强
的帮扶政策和措施，减轻其生活负担；紧扣老年农民生活需求，
增加相应的公共服务设施建设投入，增强相关服务的精准性、公
益性和普惠性；探索建立贫困老年农民救助基金，以必要的资金
筹集和投放，向生活困难的老年农民献爱心；大力倡导尊老敬老
的传统美德和社会风尚，引导农村青壮年多向老人尽孝心。

作为一名电力工程建设者，我希望2019年新能源建设工
程项目遍地开花，更期待公司承建更多的海外绿色能源工程，
让天更蓝、水更绿、生活更美好。

我所在的公司以前是火电建设施工企业，于2008年初涉
足风电施工，从当初半个月吊装1台风电机组，到现在1天能
安装近10台，施工技术和工艺得到了突飞猛进的提高。10年
来，我和工友们足迹遍布大江南北、长城内外，先后建设了
100多个风力发电厂。前几年，我调到光伏发电工程项目部，
先后参加了12个项目的施工。贫困山区村民对光伏发电增收
那期盼的目光，时常浮现在我的眼前。世界最大漂浮光伏发电
投产时，岁数大的村民喜极而泣，说塌陷区变成了“聚宝
盆”，那天锣鼓喧天的欢庆场景，我历历在目。

2018年春天，公司喜事不断，接连中标“一带一路”相关国
家的好几个火力发电机组项目，所用设备全部是国内生产的，中
国设计生产的火电机组设备低耗环保，在国际上广受赞誉。值得
骄傲的是，在建的越南海阳火力发电厂是我们中国能建集团投资
兴建的，是一项从设计、制造到施工的一条龙“交钥匙工程”。期待
在新的一年里，公司能够承建国内外更多的绿色清洁能源工程项
目，我也能有机会走出国门，为建设“绿色地球村”出把力。

我是江西吉安县天河镇白泥村委毛竹村
的一名“80后”还乡农民。2017年，我用养羊
的收入把自家400余平方米的小院整修一新，
院内补栽了花卉、果树，开挖了休闲鱼塘，铺筑
了林荫小道，还添置了液显电视机等新的电
器。2018年，我家的日子过得很不错。

2015 年，我从浙江打工还乡就开始养
羊。开始时，养羊的模式是散养、放养，由
于技术不精，成活率不高，出栏时间长，加
上存栏不多，效益不大理想。得益于近年来
政府对“三农”投入的不断倾斜，按照“公司+

合作社+基地+农户”模式，
政府部门为我提供优良种
羊，并按照200元/平方米补
贴建羊圈，劳动局提供政府
贴息贷款，合作社提供技术
支持，还负责销售。只要勤
劳、用心，饲养羊过程中的
风险可以消除，效益可观。
我现在采取“散养”一部分、

“圈养”一部分、“保养”一部分的方式，既降低了
羊的死亡率，加快了成长速度，提高了繁殖率，
价格也卖得上去。2015年我购买了18只羊，
2016年下半年领养了30只扶贫羊，又通过政府
贴息贷款10万元购买了85只；2018年中秋节
前出栏了40只，毛利8万余元，还存栏256只，
尝到了“养羊致富”的甜头。

2019年，我将扩大养羊规模，实行粪污资
源化利用，并带领附近15户“羊农”分享“养羊致
富”的甜头，成为本地名副其实的“羊倌”。

（江西吉安县人社局 肖子杏整理）

编者按编者按 20182018 年是全面贯彻党的年是全面贯彻党的
十十九大精神开局之年九大精神开局之年。。这一年这一年，，中央一中央一
号文件聚焦乡村振兴号文件聚焦乡村振兴，，三大攻坚战初战三大攻坚战初战
告捷告捷，，个税个税““起征点起征点””从每月从每月 35003500 元元
上调至每月上调至每月 50005000 元元，，连续第连续第 1414 年提高年提高
企业退休人员养老金企业退休人员养老金、、居家和社区养老居家和社区养老
服务改革试点全力推进服务改革试点全力推进、、企业职工基本企业职工基本

养老保险基金中央调剂制度有序启养老保险基金中央调剂制度有序启
动动……人民生活持续改善……人民生活持续改善，，朝着实现全朝着实现全
面建成小康社会的目标迈出新步伐面建成小康社会的目标迈出新步伐。。
20192019 年是新中国成立年是新中国成立 7070 周年周年，，是全面是全面
建成小康社会关键之年建成小康社会关键之年，，广大百姓寄予广大百姓寄予
更多期待更多期待。。一些读者来信来稿一些读者来信来稿，，表达对表达对
20192019年的美好向往年的美好向往。。
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图③ 浙江省杭州市临安区天目山镇人武部干部王伟在退役军人家门口悬挂“光荣之家”牌匾。
王伟说：“在役退役军人家庭悬挂‘光荣之家’牌匾，有利于营造拥军爱军社会氛围。” 胡剑欢摄

图④ 新疆铁门关市二十九团新兴纺织厂女工陈丽正在纺纱，她期待新的一年收入进
一步增加。 杜炳勋摄

图⑤ 江西省峡江县金坪民族乡新民村果农黄世伟（侗族）说：“希望新的一年，风调雨顺，果
业丰收，村民们的生活越来越好。” 曾双全摄

图⑥ 河北省邯郸市丛台区黎明街小学学生们正在化妆，体验戏曲文化魅力。文艺工作者
们说，新的一年将开展更多“戏曲文化进校园”活动，让更多人关注、传播传统文化。 范文平摄

图图①① 安徽省亳州市演艺公安徽省亳州市演艺公
司国家二级演员李春丽说司国家二级演员李春丽说，，作为作为
戏曲演员戏曲演员，，将为传承好传统文化将为传承好传统文化
贡献自己的力量贡献自己的力量。。 刘勤利刘勤利摄摄

图图②② 江西省宜春市袁州区江西省宜春市袁州区
新坊镇党员志愿者钟小兰新坊镇党员志愿者钟小兰（（左左））
说说：：““自己是自己是基层党员志愿者基层党员志愿者，，将将
积极为群众办好事积极为群众办好事、、办实事办实事、、解难解难
事事。。”” 周周 亮亮摄摄

河北冀州职教中心职工殷建光：

期待中国经济发展更好

江苏南通市总工会退休干部戴卫民：

为民企发展献计献策

江西遂川县左安中学教师李书哲：

送教上门让孩子有学上

江西吉安县天河镇白泥村村民肖卫国：

分享养羊致富甜头

天津市宝坻档案局干部王宗征：

给老年农民更多关爱

安徽淮南市洛河镇安徽电建一公司工人夏忠：

绿色能源项目越来越多

辽宁锦州凌水国有留守企业管理中心职工石玉晶：

愿城市环境更温馨

江苏扬州市江都区市民卞广春：

盼乡村振兴有新进展
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